

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Península UNA PESETA al mes.—Extranjero, tres meses 7'50 PESETAS.

MIÉRCOLES 21 DE NOVIEMBRE DE 1900

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS
En cuarta plana. . . . . 00'05 pesetas línea
En segunda y tercera. . . . . 00'10 id. id.
En primera. . . . . 00'20 id. id.

ESPIRITU REFORMADOR

En vano el gobierno finge vida y hace ostentación de entusiasmos que ni siente ni puede sentir.

El Sr. Azárraga quiere entregarse á la rutina de su antecesor en el gobierno, y desea vivir en el poder á expensas de ella.

Después de la derrota y del desastre donde han perecido los restos de nuestro poderío y el caudal de nuestras ilusiones, tiene que verificarse la derrota de los vicios todos que se ocultan en el fondo de la Administración española.

Se han perdido las colonias, se han desbaratado las escuadras, sucumbieron los ejércitos que eran para el exterior manifestaciones del poderío de España.

Mas para tal empresa no tienen ni alientos ni condiciones Silvela ni Azárraga. Los escépticos no pueden ser reformadores.

El Sr. Azárraga solo está al frente del Gobierno para retener interinamente la jefatura de Silvela, y al país le estorban los jefes interinos.

Andar con economías menudas en los gastos; entretenerse en tiquis miquis que nada importan y componer unos presupuestos calcados en los antiguos que tanto clamoreo produjeron en la Nación, es tarea insignificante.

Hace falta un espíritu reformador.

DE MADRID Á MURCIA

Palabras y más palabras belicosas ha sido la nota del discurso del Sr. Sagasta á las minorías, sin decir cual es el programa que enarbola para pedir el poder.

El pontífice del fusionismo ha manifestado sus simpatías por la Unión Nacional á la manera que lo hizo Silvela para escalar el poder hace veinte meses, pero no ha dicho que parte del programa de Zaragoza acepta.

Hoy por hoy no sirven esas vulgaridades que resultan ridículas, hay necesidad de no cubrir el camino que se piensa andar con niebla espesa, es preciso disipar estas y aclarar el horizonte.

En los centros donde acuden los políticos bien informados de los secretos de la alta política, se decía ayer que las visitas de los Sres. Gamazo y Sagasta á

Palacio obedecieron á que cierta personalidad exige de ambos señores su reconciliación, sin la cual no se llamará al poder al partido liberal.

A esto no se presta D. Práxedes, porque las condiciones impuestas por don Germán para esta reconciliación son un poco onerosas, y el viejo pastor no está á estas alturas para tafetanes.

Hay mucha animación desde las tres de la tarde en los círculos políticos. Los liberales muéstranse entusiasmados porque confían en ser pronto poder.

El Sr. Romero Robledo comparte con sus amigos y reporters que le preguntan, sobre su conducta parlamentaria y á todos contesta que esta misma tarde va á empezar á derribar todo lo que al país perjudica.

Dice que quitará muchas caretas y que el tiempo amenaza tempestad.

Los amigos del Duque también afirman que su jefe dirá en el Senado muchas verdades que han de causar sensación el país.

Todo pues, amenaza borrasca, veremos quien la disipa.

20 Noviembre 1900.



El marqués de Sta. Cruz

Si D. Alvaro José de Navia Osorio Vigil, tercer marqués de Santa Cruz de Marcenado, no hubiera sido habilísimo diplomático, pensador de esplendorosa inteligencia, economista y político nada vulgares, general peritísimo, guerrero esforzado y valeroso y escritor todo erudición y profundidad, especialmente en asuntos militares, y en resumen, un hombre cuya gloriosa vida honró tanto á su patria como á él, bastaríale para figurar entre los españoles más ilustres y más dignos de la inmortalidad.

El marqués de Santa Cruz nació en Veigal (Oviedo) el 19 de Diciembre de 1684; cuando aun no habia cumplido los 18 años abrazó la carrera militar, y la guerra de Sucesión dióle inmediatamente motivos para hacer gala de su bravura, bizarría y talento militar.

La tranquilidad de la vida cortesana despertó en el marqués de Santa Cruz las aficiones que en sus tiempos de estudiante demostró por la Literatura, y en su propio palacio creó una Academia literaria que fué durante su estancia en Turin centro de reunión de hombres eminentes en las Ciencias en las Artes y en las Letras, al cual solia honrar con su presencia el propio rey Victor Amadeo II.

Transcurrido algun tiempo, pasó á París como embajador, bien contra su voluntad, por serle más grata que la vida cortesana la militar, á la que repetidas veces pidió volver, consiguiendo al fin ser nombrado gobernador de Ceuta, plaza en que terminó de redactar sus 'Reflexiones militares', comenzadas en Turin.

La conquista de Orán llevole á esta plaza como gobernador, en cuyas afueras encontró muerte gloriosa, por librar á su patria de una afrentosa derrota, en 21 de Noviembre de 1732.

He aquí como ocurrió el hecho: Conquistado Orán, el ejército español regresó á la Península, quedando en la plaza para su custodia unos 8.000 soldados, al mando del marqués de Santa Cruz de Marcenado. Al tener noticia el rey de Argel, Hassen-Mustafá de la marcha de la gran parte del ejército enemigo, creyó empresa fácil recuperar á Orán, y al frente de gran número de combatientes atacó en diversas ocasiones las fortalezas de la plaza, siendo en todas ellas rechazado.

Además de las 'Reflexiones militares' dejó escritas otras obras que le acreditan de pensador y literato, teniendo también la honra de haber sido el autor de un proyecto de 'Diccionario histórico universal', el que no se llegó á escribir por haberle sido arrebatada la vida á los 48 años de edad.

Hernando de Acevedo

DESAGÜES

Almagrera

Nuestros lectores tienen ya conocimiento de los buenos resultados que se han empezado á obtener con el pozo artesiano que se perfora con objeto de hacer el desagüe de la segunda planta y de la sierra Almagrera.

Nosotros que seguimos muy de cerca y paso á paso las operaciones que se realizan, ni las personas prácticas en estos asuntos, ni los mismos directores de aquellos importantes trabajos, nadie, en una palabra, esperaba conseguir tan inmediatamente los magníficos resultados que se obtienen.

El propósito de la empresa desaguadora era, y aun sigue siendo, llegar con el taladro sin hacer alto, hasta la profundidad de 70 metros próximamente, y ya en este sitio, dar comienzo á la elevación del agua procedente de las grandes quebradas que espera atravesar por bajo de los 50 metros. El hallazgo, pues, de un soplado á los 22 metros, que produce un importante manantial de agua ascendente le sorprendió muy agradablemente, porque con él se obtiene la importante ventaja de comenzar la desecación de la segunda zona mucho antes de lo que se calculaba, y lo no despreciable de poder avanzar con más rapidez en la perforación, por ahorrarse la extracción de la mayor parte de los escombros que produce la trituración de la barrena artesiana, cuyos escombros son arrojados á la galería receptora por las mismas aguas, á medida que se producen.

Tan bello resultado se conseguirá únicamente mientras el agua mane en la profundidad del pozo; pues es natural que cuando se acabe de atravesar la quebrada y se siga en terreno cerrado, el curso de las aguas, quedará paralizado hasta tanto no se vuelva á cortar otro vado. Pero como debemos esperar que sea frecuente el hallazgo de quebradas, es posible que se asegure casi constantemente la extracción natural de los escombros, mientras no descienda el agua en la sierra hasta el nivel del brocal del pozo artesiano.

Los resultados prácticos que se obtienen en la desecación de la mina con solo el encuentro de la quebrada á que venimos refiriéndonos, son de bastante importancia. No tenemos aun datos exactos y minuciosos para poder ocuparnos de este asunto con el detenimiento debido, porque como ya hace algun tiempo que el nivel del agua está casi extacionado, nadie se ha cuidado en fijar señales para hacer observaciones, calculándose, sin embargo, su descenso en un centímetro diario.

El movimiento de la máquina nos puede dar una idea más exacta del resultado que se obtiene.

La gran máquina extrae todo el agua que se produce, marchando con una velocidad de 28 á 30 revoluciones por minuto, con cuyo movimiento debía elevar á la superficie, teóricamente hablando, un volumen liquido que oscilaba entre cuatro y cinco mil metros cúbicos en cada veinticuatro horas.

En el actual momento, marcha á 62 revoluciones, lo que representa una producción líquida muy cercana á 9.000 metros cúbicos. Podemos pues calcular que se ha duplicado la extracción del líquido.

Si, como se asegura, el flujo de la sierra es de 4.500 m. 3 por cada 24 horas, en los meses anteriores se conseguia extraer del embalse ó inundación, unos 500 metros cúbicos más por cada día, hoy se achica en más de 4.000 metros en el mismo tiempo. Es un buen resultado, que si bien no satisface aun por completo, nos llena de alegría, porque nos prueba lo mucho que debemos esperar de los trabajos que se ejecutan, y que en plazo corto han de solucionar completamente el problema que se persigue.

(Del 'Mínero,')

El rosál de las alegres memorias

(CUENTO)

Habia salido á pasear por el jardín como todas las tardes. Era su gusto ver morir el sol.

Nunca estuvo tan pálida como aquél día... El médico, que un momento antes saliera de la casa, habia dejado á la familia en un desconsuelo inponderable.

—¿A qué alimentar esperanzas que, desgraciadamente, habrían ustedes de ver desvanecidas demasiado pronto? acababa de decir emocionadísimo.—La verdad es... señora—habia añadido, dirigiéndose á la madre,—la verdad en este caso es tan triste... Dios...—y tuvo el anciano médico que hacer una pausa.—Señora, yo creo en Dios Todopoderoso, y Dios, como ella es tan buena, pudiera reservarnos un milagro... pero la ciencia de un pobre médico dice... De cualquier modo no perdais la confianza en Dios, señora... Ella es un ángel, y los ángeles.. deben vivir en el cielo. ¿Qué hace un ángel en la tierra?..

El doctor, después de estas palabras, se puso de pie, hizo una inclinación de cabeza y saliendo precipitadamente á la calle, dijo á su cochero:

—A casa. Por hoy se acabaron las visitas.

Y se internó de pronto en la berlina para que el cochero no le viera llorar.

El lirio aquél, cuando creyérase que debía vivir, se morfe...

Con paso muy menudito caminaba la flor más linda del jardín apoyada en la vieja y cariñosa ama de llaves.

—Llévame al rosál,—la dijo fatigadísima.—Quiero sentarme allí como todos los dias... ¿Qué despacio vas, mujer!... ¡Ese rosa!... ¡Si tú supieras lo que el rosál me dice cuando la tarde muere! ¿No lo has notado?... A la caída del sol las rosas me parecen más bellas, y ¡huelen de un modo!... Es que me hablan...

La tarde morfe...

—¿Ves cómo huele el rosál?... ¿No oyes nada?... Mira... me dice... me dice...

—¿Qué te dice, hija mía?—preguntó la vieja, que juzgaba imposible que las rosas hablasen.—¡Bah! ¡Eres una chiquilla!—añadió con una risa forzada como para animar al tierno lirio aquel que tenia entre sus brazos...

Movida por el viento la más fragante rosa del rosál de las alegres memorias, tocó á la joven en la frente... ¡Un beso! Dújérase que aquello era un beso, un beso melancólico, todo espíritu...

—¿Lo ves?—volvió á preguntar sonriente la joven.—Me dice... ¡que me ama todavía!... ¡Qué tarde tan hermosa! ¡Qué contenta estoy!... ¡Qué bien me encuentro!...

Fué la última expansión de aquella breve vida.

El pobre lirio murió pensando en el dulce beso de la más fragante rosa del rosál de las alegres memorias.

Alfredo Murgo

LA CORRIDA

De beneficencia

Cuenta documentada que yó, D. Joaquín Ayuso Colombo, administrador del Hospital provincial de San Juan de Dios de esta ciudad, rindo de los ingresos y gastos ocasionados con motivo de la corrida de toros verificada á beneficio de esta Casa, el día 4 del actual, según acuerdo de la Comisión provincial, cuya copia de la órden se acompaña:

Plas. Cts.

CARGO

Table with 2 columns: Description of the cargo and its value in pesetas and cents.

Total del cargo. . . . . 15851 25

DATA

Table with 2 columns: Description of the data and its value in pesetas and cents.